

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Viernes 15 de Julio de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS  
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 469.

## COLEGIO

DE

Santo Tomás de Aquino,

dirigido por

D. Aniceto de Castro Fernández.

Este acreditado centro de enseñanza tiene abiertas sus clases desde el día 1.º de Junio y durante los cuatro meses de verano para los alumnos que quieran aprovechar las lecciones que estarán á cargo de ilustrados profesores.

También cuenta dentro del establecimiento con profesores competentes dedicados a la preparación de las asignaturas correspondientes á las siguientes carreras: *Preparatorio para militares, Marina, Topógrafos, Aduanas, Penales, Correos y Telegrafos, Sobrestantes de Obras públicas y Banco de España*, las facultativas de *Derecho y Filosofía y Letras* y varios idiomas.

Se admiten internos, semi-internos y externos.

Reina, 26 y 28.

## Situación difícil.

La patria se halla en peligro. Todos lo reconocen. La guerra la ignominiosa guerra á que nos han provocado los norteamericanos llegó á su período árido. Esto, también lo reconocen hasta los espíritus que navegan en el vacío del desequilibrio. Que las angustias son muchas y las desventuras para la patria española se multiplican, no ha quien lo niegue.

Sin embargo flotan en esa atmósfera que cubre á España, dos deseos contrapuestos, á saber: uno que quiere la paz á todo trance y cueste lo que cueste y otro que pide la prosecución de la guerra suceda lo que suceda. Esta contraposición de vientos agrava el conflicto de la guerra y como es consiguiente coarta cuantas iniciativas se produzcan en uno ú en otro sentido.

Los primeros, los partidarios de la paz, entre los que es fuerza incluir á los que radican en el extranjero, aseguran que, aparte de los perjuicios que á la agricultura, al comercio y á la industria origina la guerra la situación de las dos naciones beligerantes es, en este momento, la misma en que pudiesen hallarse dos jugadores de ajedrez cuando se hace el juego tablas.

Todos reconocen—y así consta en algunos telegramas—que es indudable la superioridad de los yanquis como potencia marítima y su inferioridad como potencia terrestre y viceversa. En cambio dicen, que España, país exhausto por su pésima organización administrativa y por los tres años de lucha civil que lleva en estos últimos tiempos, no podrá continuar la lucha en que se halla empeñada—solo por pundonor y por conservar territorios que desde hace años se oponen á su progreso—desde el momento en que carece de suficientes fuerzas marítimas que reposten de municiones y víveres, á las fuerzas terrestres que defienden palmo á palmo en las Antillas y Oceanía, la integridad del territorio español.

Los segundos, los partidarios de la prosecución de la guerra, fundan su exigencia en una sola razón, cual es la siguiente: hasta la fecha las fuerzas terrestres de los Estados Unidos no poseen en territorio español—después de cruentas derrotas—más que el terreno que pisan. Es más, de los doscientos ó doscientos cincuenta mil hombres que hay en Cuba, dispuestos á la lucha, solo ha entrado en combate, en combate victorioso y heroico una parte, punto menos que infinitesimal.

Luego, la paz, sería para el ejército terrestre de España una deshonra. Como se ve, para el gobierno, la situación que le crean esta contraposición de ideas y de aspiraciones, todas ellas lógicas y todas ó cuasi todas razonables, no puede ser más difícil. De una parte la opinión siempre respetable de las clases conservadoras y productoras de la nación que no quieren que se pacte la paz sobre un montón de escombros. Por la otra el elemento militar que quiere la prolongación de la lucha hasta demostrar completamente su valor, su empuje, su heroísmo. Pero si fuera esto solo, ya se podrían amalgamar opiniones, por medio que receta el patriotismo, después de haber consultado con la elasticidad que quiere darse á nuestro decoro y con los millones de ochavos que aun nos quedan en caja.

El peligro es más grande y este consiste en que si se pacta la paz, con pérdidas sensibles—sin las cuales sería imposible arribar á ella, hoy por hoy, y mañana más difícilmente,—España, la heroica España, se vería inmediatamente envuelta ó en los horrores de una guerra civil, ó en las consecuencias de un golpe de Estado.

Para todos los espíritus fríos y que sepan raciocinar, el problema se halla virtualmente encerrado en un círculo del que, solo podría salirse merced al patriotismo de todos.

Esta es la situación.

## Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 14 de Julio de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

## Últimas impresiones.

El Gobierno sigue adelante en su obra de pacificación, no dando gran importancia ni á lo ocurrido en Filipinas á la columna Monet, ni á que Nario salga ó no de Holguín para proteger á Santiago, ni que los defensores de esta plaza resistan ó estén á punto de sucumbir.

Paz y Paz, y se atenderá después á estos y otros asuntos.

¿Pero cómo se va á esa paz?

¿Es que el Gobierno lo sabe?

Claro es que si los ministros no tienen plan fijo á estas horas, difícil es que el resto de los mortales sepan á qué atenerse.

Es fácil decir hay que ir á la paz, pero es bien difícil señalar el medio cuando se tiene enfrente á un enemigo ante el cual se declaran los españoles amantes de esa paz no incapacitados para vencer, sino hasta para resistir su empuje durante unos días.

Toda esa falta de fuerza que públicamente declaran los gobernantes españoles, es aumento colosal de las que el enemigo tiene; esa labor que aquí se hace oficialmente con el país, obligándole á pedir la paz, se ha de traducir en Washington en mayores y más graves exigencias para el honor y los intereses de esta pobre España.

Para ir á esa paz necesitaba el Gobierno ventilar un pleito grave: la actitud de los elementos armados en Cuba y en la misma Península.

Por lo que afecta á los de la Gran Antilla, se han hecho ya, por lo visto, nuevos y supremos esfuerzos.

¿Pero qué ha resultado de esas reuniones?

El Gobierno debe saberlo á estas horas; quizá fué objeto de las deliberaciones en el consejo celebrado en la secretaría de Estado; pero lo guarda cuidadosamente, y como la censura impide á los corresponsales telegrafiar el acuerdo, sólo sabemos que se ha calificado de patriótico por el cable.

¿Es que allí han ratificado su propósito de resistir á todo trance, como se ha dicho hoy en Bolsa, ó es, por el contrario, que se ha acudido á acatar los deseos del Gobierno central dejándose vencer por el general Blanco y por el general Parrado, mentor de aquel que busca por este medio su ascenso á teniente general, ya que no ha logrado obtenerle por hechos de armas ni por su previsión como segundo cabo?

Yo no tengo datos suficientes para dar la contestación, y siendo tan importante el asunto, no he de aceptar las versiones que circulan para informarles.

Pero, en prevision de todo sí vamos á decir á nuestros lectores algo de lo que constituye el plan del Gobierno, para que vayan enterándose de los trascendentales pensamientos de estos ministros que rigen los destinos de la patria.

Vamos á la paz, dicen; pero antes sería conveniente concertar un armisticio largo lo más largo posible, para concertar con calma las condiciones de aquella.

Entretanto, hay que atraerse á los elementos que pueden aquí ser directivos entre los elementos armados, y como puede ponerse como pretexto que los carlistas se agitan, no se resistirán á aceptar los puestos que el Gobierno les designe, y esto hay que hacerlo pronto, antes de quince días, para no dar lugar á que sirvan de bandera á la protesta.

Se da á Martínez Campos la Capitanía general de Madrid; la de Cataluña, á Weyler y la de Andalucía ó la que más le guste á elegir, á Polavieja, y de esta manera todo está asegurado. ¿Quién tie-

ne después de ellos personalidad para hacer patente y eficaz la oposición?

Hecha esta combinación, se suspenderán ó no, según lo aconsejen las circunstancias, las garantías constitucionales, y allá para el mes de Septiembre, cuando ya se haya convenido la paz, se reunirán las Cortes para la ratificación.

Claro es que habrá un debate que puede durar hasta veinte días; pero ya se sabe lo que dan de sí esas discusiones, y en último extremo, se cuenta con las mayorías, para apagar los fuegos de las dos oposiciones que en último término, sacarían partido de la situación.

Y así discurren los ministros; así, con esa tranquilidad trazan planes, como si no ocurriese cosa de particular en la vida nacional y no hubiese más problema que vivir en esta vida; pero no cuentan con que tiene enfrente á los Estados Unidos para lo del armisticio y la paz, con su soberbia, con sus exigencias, con sus odios y su fuerza preponderante. No tiene presente que el general Weyler, que va mañana á Barcelona y desde allí á Baleares, pero que dentro de doce días se hallará en Madrid, rechazará con energía toda asociación de su persona y representación con esta política.

No se fijan, al hacer esos cálculos, que el general Polavieja, que también estará en Madrid antes de fin de mes, rechazará igualmente todo ofrecimiento que se le haga, pues estos dos hombres, que han de ser factores principales en la reconstitución del país, no han de ser gastados por una maniobra política del género chico.

Por cierto, y ya que me ocupo del general Polavieja, haré constar que se han hecho muchos comentarios á un articulo de *El Globo* de hoy, en el que se pide de dicho general que no puede concretarse á escribir libros, si no que debe, por su posición, marcar orientaciones, lo propio que piden al general Weyler sus amigos, que estos días demuestran mayor actividad que de ordinario.

En estas combinaciones se halla fija la mirada de todos los hombres influyentes, lo mismo los que ya están fuera de Madrid que los que aquí se hallan, y los que, como el señor Silvela, sale hoy para Burgos; pero con el propósito de no alejarse y regresar pronto.

Una cosa es combinar planes con arreglo al ritual viejo y otra es que salgan las cosas como deseen los que hoy rigen el país.

En un centro oficial creían esta tarde fundadamente, que los buques yanquis han conseguido cortar el cable de Santiago de Cuba, y fundan su creencia en que desde anteayer no se han recibido telegramas del general Toral.

A última hora se ha recibido en el ministerio de la Guerra un aviso de la Central de Telégrafos de haber llegado varios despachos cifrados de Cuba dirigidos al general Correa.

El Corresponsal.

## ¡Protestamos!

Sr. Alcalde:

Ayer nos dijo el HERALDO que hay que pagar á la *Electra* no sé qué clase de impuesto que asciende á tres mil pesetas, y el municipio discurre según dicen, la manera de sacar ese dinero de cualquier modo que sea.

Y como á los concejales cuando á discurrir empiezan parece ser que al momento se les hincha la cabeza y que no dan pié con bola para desventura nuestra, tampoco han dado en el modo de conseguir esas *peras* que hay que dar á un Sr. Rubio que no es rubio por más señas.

Y un *guasón* que escribe versos, se atreve á apuntar la idea de que el municipio puede lograr las tres mil pesetas, con un impuesto muy módico que pagarán las solteras que hayan cumplido veinte años y no pasen de cuarenta.

Temiendo, por consiguiente, que lo que el *guasón* proyecta, lo apruebe por justo y bueno la popular Asamblea, (pues desatinos mayores se ha visto que aquí prosperan), en respetuosa instancia protestaremos enérgicas, pues no hay razón ni motivo para que cuaje esa idea.

Los que nos tachan de frívolas, los que nos llaman soberbias, los que pretenden y dicen que humillemos la cabeza y nos mostremos amables, y expresivas y risueñas, aunque otra cosa aseguren no nos conocen siquiera.

Si al declinar ya la tarde, cuando el calor no molesta, vá usted á tomar barquillos á la empolvada *Glorieta* que, gracias á los municipes se halla de flores desierta, nos verá usted que, incansables, y lindas, y muy compuestas, con la sonrisa en los labios sin que haya quien la agradezca, vemos transcurrir las horas sin hacer más que dar vueltas.

Diga usted, don Ramoncito: ¿quién á nosotras se acerca? ¿Quién con su afecto nos brinda? ¿Quién nuestras manos estrecha? ¿Quiénes nos echan pipos? ¿Quiénes nos proclaman bellas?..... Son pocos los que hacen caso de las pobrecitas Evas, y nadie más que los hombres nos hacen vivir solteras.

Y teniendo ellos la culpa vamos á sufrir la pena?...

Si esto es razonable y justo, ¡que venga Dios y lo vea!

Por todas estas razones dignas de tenerse en cuenta, protestamos de ese impuesto si es que á sancionarlo llega con injusticia notoria la popular Asamblea.

Y si no hay otro remedio que abonar esas pesetas

al afortunado Rubio por lo de la luz eléctrica, impóngase á los solteros tan original gabela, y las concejales arcas se han de ver pronto repletas.

¡Y que no hay aquí solteros ni pollos que ya *gallán!*...

*Ursi, Galego, Losada, Joaquín del Barco, Cadenas, Luis Prieto, Manuel Velasco, del Val, Argüelles, Carrera, Tomás Manso, Antonio Herrero, Macho, Antón, Cantero, Guerra, Murias, Marqués, Manuel Vara, Rencero, Gil, F. Esteva, Martín Marín, Clodoaldo, Francisco P. Casaseca, Mireles, Aurelio Sánchez, Neches, Núñez, Prada, etcétera....*

pues tan crecido es el número, que no habrá nadie que sepa los que en Zamora, impertérritos, al celibato se aferran.

Y si á usted, Sr. Zorrilla, no le incluimos en cuenta, ni es desaire, ni es olvido; es, porque nos da vergüenza.

Pues entre esos y otros muchos que aquí en Zamora *polléan* y hacen á ratos el *oso*

y el celibato no cuelgan ni á tres ni á cuatro tirones del pórtico de una Iglesia, puede sacar el Concejo muy bien las tres mil pesetas, aunque solamente abonen diez céntimos por cabeza.

Es justicia que pedimos las que su mano le besan, justicia que habrá de hacernos la popular Asamblea.

Carmen Valorio.  
Ascensión Vista-Alegre.  
Manuela San Martín.

(Siguen las firmas).

DEL EXTRANJERO

## La guerra con los EE. UU.

DESDE LONDRES

Londres 14

The Times publica esta mañana un despacho de Nueva York diciendo que los generales americanos Miles y Shafter han teleografiado á su Gobierno confirmando que es muy crítica la situación de los americanos que sitian á Santiago de Cuba.

Añade que las noticias son tan pesimistas que el Gobierno no se ha atrevido á hacer públicos los despachos recibidos ayer tarde.

Parece que el vómito, el paludismo, las tifoideas y las inclemencias del clima causan enormes bajas al ejército americano.

The Standard confirma, con referencia á un despacho de Washington, que el embajador de Francia en aquella capital ha obtenido del Gobierno americano la autorización para que los prisioneros americanos puedan comunicar libremente con sus respectivas familias.

The Times publica un despacho de Lima dando cuenta de que el Congreso

peruano ha dado su aprobación al convenio con Chile referente á las provincias Taena y Arequipa.

Un despacho de playa del Este, fecha-do anoche, dice que el general Miles tomó ayer el mando supremo del ejército sitiador.

Los americanos reclaman, no sólo la capitulación de la guarnición de Santiago, sino la de todas las que existan en aquella provincia.

En cambio ofrecen conducir á España todas las tropas comprendidas en la capitulación.

## DESDE PARIS

París 14.

Los periódicos austriacos, examinando la situación de los beligerantes, creen que aun cuando el éxito final de las operaciones de la campaña está descontado y previsto, el Ejército español no se resigna á una paz inmediata y sin que algún éxito logrado por el mismo deje á salvo su honor y contribuya á que las condiciones de la paz sean menos onerosas.

El Gobierno de la Sublime Puerta sigue atendiendo muy preferentemente al desarrollo del poderío naval.

En cuanto sean botados al agua los buques que hoy ocupan á las astilleros nacionales, se emprenderá la construcción de algunas unidades de un tipo más perfeccionado.

DE FILIPINAS

## Telegrama oficial.

Manila 10.  
Madrid 13.

Recibido telegrama V. E. número 12, y hoy 11 de Singapore.

Columna Monet, no pudiendo sostenerse en Macabebe, salió embarcada en tres cascos, remolcados por cañonero *Leyte*.

A la llegada bahía, por mucho mar, no pudo seguir remolque y los dejó *Leyte*; viniendo á pedir auxilio, pero fueron apresados por americanos, con jefes y oficiales á bordo.

Los cascos llevaron corrientes y mar á esteros Bulacán, donde se salvaron todos, pero quedando prisioneros de insurrectos en Agonoy.

Se instruye causa general Monet consecuencia faltar tropas y grande inferioridad numérica y elementos lucha, causa son contratiempo sufrido.

Llegada primera expedición americana de 3.000 hombres y numerosos pertrechos de guerra.

Esperan la segunda para el 15, y otra tercera seguidamente.

Al paso expedición por Marianas, me aseguran se apoderaron capital, dejando izada bandera americana y nombrando gobernador.

Parece hay ya disidencia entre Aguinaldo y americanos, por querer ambos ocupar esta plaza independientemente.

Aunque llegada segunda expedición, no se atreven atacarla americanos desconfiando de insurrectos.

Estos quieren adelantarse, y han iniciado fuerte ataque plaza, reuniendo todas las fuerzas para romper línea exterior donde continúan batiéndose mis tropas con grande entusiasmo y arrojo, conte-

niendo hasta ahora enemigo, que aumentado mucho, haciéndole numerosas bajas.

Dentro criterio y límites, naturales ya que no independencia, quieren por lo menos autonomía, y masas armadas se imponen ya á cabecillas, prefiriendo aquella resueltamente.

Augusti.

## Otras noticias de agencia publicadas por el «Herald.»

París 14.

Las últimas noticias de Manila dan cuenta de que el almirante Dewey se ocupaba de preparar su escuadra para combatir con la de Cámara.

Dos de los barcos americanos, el *Raleigh* y el *Concord*, fueron el día 6 del corriente á el puerto de Subic con objeto de atacar de noche un islote en el que habia cuatrocientos españoles, que se rindieron con armas y municiones.

En dicho islote, habia además cien enfermos y un centenar de mujeres.

Los insurrectos han capturado el vapor *Filipinas*.

Aguinaldo, en una nueva proclama publicada el día 9 del corriente, anuncia que ha capturado todas las tropas españolas, á excepción de tres mil hombres que guarnecen á Manila.

El *Herald* cree exageradas estas noticias.

Se han emplazado en Manila quince nuevos cañones, dos de ellos modernos, ignorándose cómo han podido introducirse en la plaza.

El *Herald* publica también un telegrama de Amberes en el que se afirma que el consul español ha manifestado que la misión del crucero auxiliar *Ciudad de Cádiz* no ha sido otra que llevarle pliegos con documentos que importan al consulado.

Dicho periódico se extraña que no se remitieran por el correo.

Nueva York 14.

He aquí como el *Herald* refiere lo ocurrido en Subic (Filipinas), comunicado ya á esa Agencia.

«Las noticias recibidas de Hong Kong refieren que el día 6 del mes corriente el cabecilla Aguinaldo envió un buque armado á apoderarse de Isla Grande.

El crucero alemán *Irene* intervino para evitarlo, no habiéndose retirado hasta que llegaron á la bahía de Subic para apoyar á los tagalos, los cruceros de guerra *Raleigh* y *Concord*».

\*\*

Aquí hay un lio gordo, aumentado en Marina con la siguiente nota que nos facilitan hoy:

«No resulta cierto que el cañonero *Leyte* haya sido capturado recientemente por los americanos.

Los cañoneros *Leyte* y *Callao* están en poder de los insurrectos de Filipinas desde que la escuadra de Dewey entró en la bahía de Manila.

El Corresponsal.

## CURIOSIDADES

### El «tóxpico» Daza.

El ministro de Marina explicó á sus compañeros á grandes rasgos el aparato del señor Daza.

Consiste éste en un tubo de hierro, al que va adosado otro, de metal también, que hace de cañón ó cámara de carga.

En este tubo se mete la cantidad de pólvora que se calcule para la distancia á que se halle colocada el blanco.

La boca del cañón está seccionada en los extremos de uno de sus diámetros, y esta sección coincide con otra en el mismo sentido que lleva el proyectil ó torpedo en su base.

Al extremo del cañón enchufa el proyectil, que es de forma cónica y achatada.

Es hueco y va cargado de materias explosivas

En la base lleva un aparato que impulsa al proyectil antes que comience á perder la velocidad que recibe por la carga de pólvora al hacerse el disparo.

El inventor afirma que puede recorrer una distancia de 40 kilómetros, y se puede graduar según convenga.

Que los tiros son horizontales y pueden emplearse como cañones guardacostas y ser llevados á bordo de los buques para los combates navales y para batir poblaciones desde el mar, siendo más efectivos para estos últimos casos.

Daza llegó á Sevilla el verano último, después de haber presentado al general Azcárraga su proyecto, y con autorización para hacer las pruebas en los talleres de pirotecnia.

Construyó dos *tórxipros*, pero no llegó á ensayarlos, porque no se lo permitieron ante el temor de que la enorme presión á que tenía que someter cierta substancia explosiva ocasionara alguna catástrofe.

En Diciembre regresó á Madrid, donde las pruebas no dieron el resultado apetecido, por ciertos defectos de construcción.

Mientras permaneció en Sevilla, Daza estuvo empleado en la fábrica de camas del señor Cobián, á quien ofreció un invento: la fabricación de bicicletas con cuadro de madera, con lo cual, sobre quitar á la máquina la mitad del peso, resolviendo un gran problema, se resolvía otro mayor: el de ponerla al alcance de todas las fortunas.

La casa Cobián ha establecido un procedimiento del señor Daza para niquelar camas.

Es un electricista notable.

Trabajando con Peral ha hecho varias instalaciones en distintos pueblos de España.

Entre otros inventos, tiene el de una máquina de calar para abrir pozos artesianos.

## CARTERA DE NOTICIAS

En Portsmouth han sido enviados á rigurosa cuarentena los barcos que conducen á los prisioneros de la escuadra española.

Únicamente se ha permitido que bajen á tierra Cervera y algún otro.

Cervera irá á Nueva York inmediatamente.

Han zarpado de Nápoles con destino á las islas Filipinas, los cruceros *Goito*, de 3.600 toneladas; *Dogali*, de 2.200, y el *Vettor Pisani*, de 6.500 toneladas, 13.500 caballos de fuerza y un andar de 20 millas.

Este último, el más poderoso y moderno de todos, fué botado al agua en 1895.

Manda esa escuadrilla el contralmirante Grenet.

Durante el actual año económico todas cuantas instancias haya necesidad de presentar en cualquier oficina en papel de á peseta, necesitan llevar cuatro sellos de diez céntimos, en lugar de uno como venía haciéndose hasta ahora; el resto del papel sellado está también recargado como el anterior, ó sea con un 40 por 100.

Varios barcos ingleses han sido apresados por la escuadra yanqui, entre Jamaica y Manzanillo.

Iban cargados de víveres, y créese que también de municiones para los españoles, y trataban de forzar el bloqueo.

Se les conduce á Cayo Hueso.

La contestación que dió el general Toral á la intimación del general americano Shafter para que se rindiera, fué la siguiente:

«Es inútil toda intimación.

«Tengo bastantes hombres; bastantes municiones y bastante consideración al cumplimiento de mi deber por el amor que profeso al honor de mi patria.

«Por consiguiente, los soldados americanos no entrarán en Santiago de Cuba, sino es por encima de mi cadáver »

Dice un colega que á pesar de las medidas adoptadas para contener la exportación de granos, ésta continúa, haciéndose en grande escala por el puerto de Cartagena.

Raro es el día en que no salen con rumbo á Amberes y Marsella de 20 á 25 000 toneladas de cebada, ó lo que es peor, de trigo declarado como cebada.

Eso pudiera originar un grave conflicto, que debe estudiar de antemano tomando las medidas conducentes á evitar la exportación.

En vista de las actuales circunstancias, parece que existe el acuerdo entre los oficiales y jefes del arma de caballería, de no celebrar este año con festejo alguno la fiesta de su patrono Santiago.

Con motivo del artículo sensacional publicado por el *Diario de Murcia*, denunciando haber muerto de hambre en aquella Inclusa 133 niños, el gobernador de la provincia, señor Setler, ha ordenado practicar investigaciones.

El gobernador está dispuesto á exigir responsabilidades á los diputados provinciales y á cuantas personas resulten culpables de tales hechos.

Dicha autoridad se muestra decidida á emprender una campaña regeneradora á favor de los Asilos.

## ZAMORA AL DIA

El comandante de la Guardia civil, señor Seisdedos, hizo ayer la presentación al señor Gobernador, de los oficiales de la benemérita que prestan servicio á sus órdenes.

Anoche estuvo muy animado el paseo de la Glorieta, siendo amenizado por la banda del Hospicio.

Ha sido provista interinamente la pla-

za de maestro zapatero de la casa Hospicio y oficial primero de aquellos talleres.

Ayer fueron entregadas las relaciones de quintos, relativas al reemplazo de este año.

En la tarde de ayer dieron fin los exámenes de los alumnos que asisten á las escuelas municipales.

En la Puebla de la Feria, ha volcado en la mañana de hoy un carro, sin tener que lamentar ningún incidente desagradable.

El día 13 por la noche, se declaró un voraz incendio en la villa de Fermoselle, quemándose tres casas.

Las pérdidas se calculan en 3.400 pesetas.

Ha sido confirmado en propiedad del destino de escribiente de la Aduana de Alcañices, don Julián Cerezal.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

### Nacimientos.

Carmen Angela Pérez Benavente.  
Andrés Serapio de Anta Cabrero.

### Defunciones.

Julio Juanes Rodellinos.

Por la guardia civil de Lubián ha sido puesto á disposición del señor juez, el vecino del mismo Benito Oterino Rodríguez, autor del robo de cuatro cántaros de vino y garratón de aguardiente á su convecino Pedro Guerra Rodríguez.

El número de redenciones del servicio militar hechas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, desde el día 9, hasta las cinco de la tarde de ayer, ascendió á sesenta, dando un beneficio para el Tesoro de 90.000 pesetas.

La compañía arrendataria del monopolio de materias explosivas, ha nombrado agente en esta provincia para ejercer la inspección y vigilancia del impuesto, á don Miguel Ulloa.

## ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 15 (11 m)

## La salud en el campamento yanqui.

Dicen desde Nueva York que en el caso de que los yanquis permanezcan diez días más en Santiago, se teme que el ejército entero se vea atacado de fiebre amarilla.

El doctor Guiteras y otros médicos que se hallan inmunizados respecto á la epidemia asisten á los enfermos del Siboney.

El Gobierno yanqui dice que el único obstáculo que existe para la rendición de Santiago es la exigencia de Toral, de que queden las tropas en libertad de regresar á España, pues se teme que luego irían á reforzar la guarnición de la Habana.

Madrid 15 (12,30 t.)

## Capitulación de Santiago de Cuba. Desde Washington.

El día 13, á las tres de la tarde, ha capitulado el ejército español que defendía la plaza de Santiago de Cuba.

Las condiciones convenidas con el ejército americano al llevar á cabo la capitulación, son las siguientes:

Sumisión completa del ejército español que ocupa la provincia de Santiago, desde Aserradores hasta Sagua de Tánamo.

Todas estas fuerzas españolas serán repatriadas por buques americanos.

NOTA.—Para que nuestros lectores se formen idea de la parte de territorio que comprende los puntos indicados, les diremos que Sagua de Tánamo está situado en la costa opuesta á la de Santiago de Cuba.

Madrid 15 (1 t.)

## Suspensión de garantías constitucionales.

En Consejo de ministros se ha acordado suspender las garantías constitucionales en todo el territorio de la Península española y sus provincias ultramarinas.

La *Gaceta* de hoy, publicará dicho Real decreto.

Madrid 15 (1,15 t.)

## De los Estados Unidos.

El Gobierno americano ha dado orden para que se suspenda la salida de tropas que espaban embarque en Chasleston y que habían de ser conducidas á Nueva Orleans.

Esta orden parece obedecer á las negociaciones de paz que se creen entabladas entre España y los Estados Unidos.

Madrid 15 (3 t.)

## Lo que dice Sagasta.

Después de conocer las noticias que he trasmitido en mis despachos anteriores, pude hablar con el señor Presidente del Consejo de ministros al objeto de conocer la confirmación oficial relativa á la capitulación de Santiago de Cuba.

Dice el señor Sagasta, que aunque cree cierta la capitulación de aquella plaza, carece de confirmación oficial la noticia, no habiendo recibido el Gobierno ningun despacho en aquel sentido.

También añadió el señor Sagasta á estas manifestaciones que aunque la capitulación sea positivamente un hecho, supone que no se estenderá á las tropas que guarnecen á Guantánamo ni al resto oriental de dicha provincia.

Sánchez Ortiz.

# ACADEMIA PINA GÜERBOS PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES Y CIVILES,

DIRIGIDO POR

## DON CARLOS GÜERBOS,

Teniente Coronel de Infantería, profesor que ha sido de la Academia General Militar y de la de Infantería durante once años

Y  
**DON ANTONIO PINA CUENCA,**  
PRIMER TENIENTE DE CABALLERÍA

**MOMOS, 4, PRINCIPAL, ZAMORA.**

**PIDANSE REGLAMENTOS**

PAPELES PINTADOS

DE  
**ESPERATO ROBLEDO**  
PLAZA DEL FRESCO  
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de mas de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

**LA IMPERIAL**  
Gran Zapatería de JOSE FUENTES,  
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.  
Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

VIRIATO, 8, ZAMORA

SE HACEN  
toda clase  
de composturas  
garantizadas  
por un  
año.



**RELOJERIA SUIZA**

DEL

### SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.  
Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY  
á la venta  
relojes de pared  
y  
cuadro desde  
20 pesetas.

**GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO**

DE

## ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotogravado, rototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromera y anuncios para el comercio.

### Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que ofrezco á los siguientes precios:

		Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10	
Idem id. 25....	1	75	
Idem id. 50....	3	00	
Idem id. 100....	5	50	
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10	
Idem id. id. 25....	1	75	
Idem id. id. 50....	3	00	
Idem id. id. 100....	5	50	

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

## LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HUMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

### SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías.

### SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

L' UNION

Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1828.

Establecida en París, 15, Rue de la Banque. Reconocida en España por R. al Orden y sometida á su legislación.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social Francos.	10.000.000
Reservas id.	10.135.000
Primas á recibir id.	76.718.905

Total de Garantías Francos. . . . . 36.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896.

Francos. . . . . 15.986.763.085

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Francos. . . . . 211.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acilifén, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zorzosa, Plaza Mayor núm. 16.

### Importantisimo.

La Administración de este diario ha establecido una nueva y económica tarifa de precios en los anuncios.